

BAGN

Baglione: Biog. pintor romano del siglo VII: *Adornos de la biblioteca del Vaticano; Noticia de los artistas de su época.*—CÉSAR BAGLIONE: pintor boloñés del siglo XVI: *Pinturas del palacio ducal de Parma.*

Baglioni: (ARTURO) Biog. poeta y guerrero que se defendió contra los Turcos en la isla de Chipre por espacio de un año y m. en 1571.—JUAN PABLO BAGLIONI: padre del anterior, aventurero italiano que usurpó la autoridad soberana en Perugia, su patria, y ejerció las mayores crueldades. Leon X le mandó cortar la cabeza en 1520.

Baguara: Geog. Italia, puertecillo de la Calabria ulterior 1ª, junto al estrecho de Mesina, á 24 kil. N. E. de Reggio; buen vino moscatel, madera y alquitran: 6000 hab.

Bagneres de Bigorre: Geog. cab. de distr. del depart. de los Altos Pirineos, Francia, á los 43° 3' 54" lat. N. y 2° 11' 22" lonj. O., á 20 kil. S. E. de Tarbes, en la orilla izquierda del Adour, al pié de una colina llamada Monte Olivete y á la entrada del valle de Campan; 9,464 hab. Fábricas de telas y papek; 30 fuentes de aguas termales, de 16° á 50°. Incripciones romanas que justifican el antiguo uso de los baños de *Vicus Aquensis*, nombre primitivo de la ciud., la cual tiene paseos y puntos de vista pintorescos. Grande afluencia de extranjeros durante la estación de baños.

Bagneres de Luchon: (Bañeras de Luchon), cab. de cant. en el dist. y á 48 kil.

BAGN

S. O. de Saint-Gaudens. (Alto Garona, Francia). Aguas termales, de 35° á 65°, frecuentadas ya por los romanos, como lo comprueban muchos altares y ruinas de antiguos baños; fábricas de chocolate, hermosos paseos; su situación es uno de los puntos mas admirables de los Pirineos.

Bagnes: Geog. (Suiza) *Baños.* nombre de un valle de 25 kil. de estension regado; por el Drance, en el Valés 4,000 hab. La antigua aldea de Bagnes quedó destruida en 1545 por una inundación. La moderna estuvo á pique de desaparecer por la misma causa en 1848. Fuentes minerales y baños; mina de cobalto descubierta en 1760; mina de plata explotada en el siglo XV, abandonada ya.

Bagni di Pisa: (*Baños de Pisa*), pueblecito de Toscana á 7 kil. N. E. de Pisa (Italia). Aguas termales.—Hay además en Italia muchas ciudades de este nombre ó del de Bagno, que deben á sus baños.

Bagnoli y Bagnolo: nombre de muchos pueblos de Italia, de los cuales el mas importante se halla situado en el Principado Ulterior; 4,500 hab.

Bagnols: Geog. cab. de canton del dist. y 24 kil. N. E. de Uzès (Gard, Francia). Fábricas de sedería; patria de Rivarol; 4,876 hab.

Bagnols-les-Bains: Geog. aldea del canton de Bleybard, en el distrito y á 14 kil. E. de Mende (Lozère), junto al Lot, Francia. Esta-

BAHA

blecimiento de aguas termales muy frecuentado.

Bago: s. m. Bot. arbolillo de Zebú, de hojas lanceoladas, cuyas flores son muy abundantes, y están colocadas en un receptáculo cilíndrico; produce una especie de almendra, y de su corteza se hacen cuerdas que equivalen á las del cáñamo.

Bagoas: Biog. eunuco de la corte de Artajerjes Oco, que envenenó á este príncipe y á su hijo Arses. Darío Codomano le mandó matar en 335 ántes de J. C.

Bagradas: Geog. ant. río de África, llamado hoy MEDJERDA. A sus orillas mató Régulo una enorme serpiente, cuyos despojos envió á Roma.

Bagratiön: (PABLO) Biog. príncipe ruso que tomó parte en las campañas de Polonia en 1792 y 94, en la de Italia, en 1799, y que mandó el ejército de los Rusos en Austerlitz; m. en la batalla del Moskova en 1812.

Bagre: s. m. Zool. especie de peces del género siluro, caracterizado por tener una fila de dientes en cada mandíbula, y comun en casi todos los rios de América; tiene la cabeza muy grande respecto de su cuerpo, y su carne es amarilla y delicada.

Bah: interj. con que se expresa incredulidad, enfado, paciencia apurada, etc.

Bahama: Geog. la mayor de las Lucayas. Da su nombre al canal que separa la isla de Cuba de la Florida, y que se ha hecho célebre por el ímpetu de sus corrientes y

BAHA

las tempestades terribles de sus mares.—ANTIGUO CANAL DE BAHAMA: brazo de mar que une el Océano Atlántico al Golfo de Méjico.—BANCO DE BAHAMA: gran banco de arena sit. al N. de la isla de Cuba.—NUEVO CANAL DE BAHAMA: brazo de mar que se estiende á lo largo de la costa de la Florida, y que tiene unos 400 kil. de largo.

Bahaman: Mit. divinidad de los Persas, cuyas atribuciones eran aplacar la cólera, inspirar la bondad, esparcir la abundancia en la tierra, y recibir las almas de los justos á su entrada en la mansion celesta.

Bahar: s. m. Metrol. pesa de que se sirren en muchos puntos de las Indias orientales. Las hay de varias clases, grandes y pequeñas; las grandes suelen tener veintitres arrobas y catorce ó diez libras; las pequeñas de diez u ocho á diez y nueve arrobas.

Bahar: Geog. ant. prov. del Indostan, regada por el Ganges, en la presidencia de Calcuta, de los 22° 49' á 27° 20' lat. N. y 80° 41' á 84° 54' lonj. E. tiene por límites al N. el Nepal; al E. la Bengala; al S. y al S. O. la prov. de Ganduana; al O. la provincia de Allahabad y el reino de Uda. Superf. 140,000 kil. cuad. pob. unos 11,000,000 de habit. Seis dist. Bahar, Ramgar, Boglipur, Tirut, Saran, Sahabad. Ciud. princip. Patna, que es la cap. Bahar, Gaya, Modghir, Boglipur y Sitakand (aguas minerales). Suelo fértil en granos, tabaco, etc. industria y comercio muy prósperos.

BAHI

La ciud. de Bahar, junto al Donnith, á 56 kil. S. E. de Patna, tiene 30,000 hab. Hay otra ciud. de este nombre en el Uda (Indostan), reino de Persia.

Bahaulpur: Geog. ciud. importante del país de este nombre á Daudputras, al N. del Indostan, cerca de la orilla izquierda del Sutledge. Está rodeada de una muralla de ladrillo de 4 kil. de circunferencia. Hace un comercio activo y tiene 20,000 hab. cuya mayor parte son Indios.—El país de los Daudputras se estiende por la orilla izquierda del Sindh, del Tehenab y del Sutledge sobre una línea de 360 kil. y en una anchura de 100 á 120, es fértil al lado de los ríos, pero al E. no hay mas que desiertos. Tiene unos 400,000 hab. las princip. ciud. son: Outch, Mittan, Nobehera. Ha formado un Estado independiente sometido ahora á los ingleses.

Bahía: s. f. Geog. estension de mar bastante grande, dentro de las costas ó tierras que forman su ancha boca ó entrada, y con fondo á propósito para resguardo de las embarcaciones. Diferenciase del puerto en que, á causa de su grande anchura, se encuentran por lo regular en ella ménos abrigados los buques contra los mares y vientos, y especialmente contra estos últimos.

—Mar. fr. BAJAR Á BAHÍA: salir del arsenal y fondear en el puerto, un buque armado ya y pronto á darse á la vela.

Bahia: Geog. Rica y vasta prov. del Brasil, cuyos li-

mites son al N. Fernambuco; al E., el Océano; al S. Río Janeiro y Minas-Geraes, y al O. Goya. Tiene cerca de 450 kil. de largo y 300 de ancho, y una poblacion de 1,380,000 hab. Se cultiva en ella la caña de azúcar, tabaco, algodón y café.

Cap. de la prov. llamada tambien *San Salvador*, á los 13° 0' 30" lat. S. 40° 51' lonj. O.; á 1,350 kil. N. E. de Río Janeiro; fundada en 1594; plaza fortificada y puerto en la bahía de todos los Santos ó de Bahía, en el Océano Atlántico; pob. 130,000 hab. Hermosos edificios principalmente la catedral, ant. iglesia de los jesuitas; Ayuntamiento (casa de *câmara*), la audiencia (casa de *relação*), el arsenal marítimo. Muchos establecimientos literarios, bibliot. de 70,000 volúm. fundada por el conde dos Arcos. Cap. del Brasil hasta 1763. Bahía ha quedado siendo el único arzobispado del país, silla metropolitana, y residencia de uno de los 4 tribunales de apelacion y de uno de los 4 tribunales de comercio. Esportacion de azúcar, tabaco, café, aguardiente de caña, cueros, etc.

BAHÍA DE TODOS LOS SANTOS; bahía del Océano Atlántico, en la costa del Brasil, sit. en la prov. de Bahía, hácia los 12° de lat. S., y los 36 de lonj. E. Comprende muchas islas, y recibe muchos ríos caudalosos.

Bahia honda: Geog. buen puerto de la isla de Cuba, al O. de la Habana.

Baho: s. m. Art. y Of. en las fábricas de paños, pieza que ase con sus clavijas todos los pizuelos de la tela; y

BAHR

estira, alarga y pone en la escuadra.

Bahorrina: s. f. conjunto de muchas cosas asquerosas mezcladas con agua puerca; inmundicias, desechos, basura.—met. conjunto de gente soez y ruin.

Bahrein: Geog. grupo de islas en el golfo pérsico, á las 26° 20' lat. N. y 48° 20' lonj. E. Se ven en él las islas de Bahrein (48 kil. de largo por 18 de ancho, con Mendaina, ciud. fortificada; 5,000 habit. un buen puerto y muchas aldeas), de Samah, de Tarut y de Arad. Estos dos últimos nombres recuerdan los de Tiro y Arados, como se llamaban estas islas en la antigüedad, nombres que recibieron de los Fenicios. Las islas Bahrein son famosas por sus perlas, cuyo producto anual llega á cerca de... 12,000,000 de reales. Poseidas sucesivamente por los Persas, los Portugueses, los Árabes del Lasa y los Wahabitas, pertenecen hoy á *cheykh* (jegne) árabe, tributario del iman de Mascate.

Bahr el asrak: Geog. Río azul, en árabe, brazo oriental del Nilo, antiguo *As-tapo*. Se forma á los 10° 59' 25" lat. N. y 34° 59' 15" lonj. E. á unos 2,900 m. sobre el nivel del mar, próximo á la aldea de Geech en Abisinia, en los montes Lichtambara. Aformacha y Amid Amid, cuya triple cordillera le envia tres manantiales diferentes; á 150 kil. de su nacimiento atraviesa el lago Tzana ó Dembea. Después de regar el país de Gojam, el de Damot y el de los Changallas, se

BAIL

precipita desde las alturas de la Abisinia en las llanuras de la Nubia por tres cataratas, de las cuales una mide más de 90 m. riega entónces el Sennaar, y en la aldea de Ude Hadjilah se reúne con el Bahr el Abiad, después de haber hecho 1,600 kil. de curso. Su anchura entónces es de unos 400 metros.—Princip. afl. el Dender, el Rahad por la derecha; el Roms, el Yabnos y Tumat por la izquierda.

Bahus: Geog. ciudad fuerte de Noruega, capital de la prov. del mismo nombre.

Bail: Biog. publicista; n. en 1777, y m. en 1824; fué secretario general de hacienda en el reino de Westfalia: *De los Judíos en el siglo XIX; Estado de los Judíos en Francia, en Italia y en España desde el siglo V.*

Bailable: adj. lo que puede ser bailado, hablando de aires ó tocatas músicas.

Bailadero: adj. ant. aplicábase al aire ó la cancion á propósito para bailar, y tambien á la persona que bailaba mucho.

Bailador: adj. el que baila.

Bailar: v. n. ejecutar movimientos cadenciosos, con el cuerpo y los brazos al compás de un aire músico cualquiera. Es activo este verbo cuando se espresa el nombre del baile que se ejecuta, ó se hace relacion á él, v. g. *bailar un rigodon, el bolero, etc.*—Por estension, moverse alguna cosa con movimiento acelerado, girar, voltear, manteniéndose en un lugar ó espaciado, como sucede al trom-

BAIL

po.—fr. BAILAR EL CORAZON DE ALEGRIA: sentir mucho contento.

Bailarin: adj. s. ei que baila.—Aplicase este nombre especialmente á la persona que baila por oficio, como los bailarines y las bailarinas de teatro.

Baile: s. m. nombre genérico, que comprende los diversos modos de ejecutar movimientos cadenciosos con el cuerpo y los brazos, al compás de un aire músico cualquiera. Cada uno de ellos toma su denominacion respectiva de la tocata ó entonacion música que los caracteriza ó diferencia; así decimos, rigodon, vals, fandango, bolero, etc.—Por estension, los saltos y brineos, menudeados á compás.—Festejo, reunion, concurrencia á que asisten varias personas con el preferente objeto de bailar, aunque lleven asimismo otros fines secundarios.—CUERPO DE BAILE: el conjunto de bailarines y bailarinas de un teatro.

Baileal: adj. concierne á lo relativo al juez denominado baile.

Bailecitos: s. m. pl. prov. América Meridional: nombre genérico que se da á varios bailes bastante libres, semejantes al bolero, fandango y zapateado.

Bailen: (FRANCISCO JAVIER CASTAÑOS, DUQUE DE) Biog. V. CASTAÑOS.

—Geog. España: villa de 6,000 hab. sit. en la prov. de Jaén, á 14 kil. de la Carolina y 25 de la capital. Su nombre, célebre ya en lo antiguo, ha pasado á ser europeo, por la batalla ganada el 16 de Julio

BAIL

de 1808, por las tropas españolas que mandaban los generales Reding y Coupiqui á los Franceses, á las órdenes de Dupont; éste, después de 12 horas de combate, tuvo que capitular con sus 20,000 hombres, sometiéndose á las condiciones puestas por Castaños, general en jefe del ejército español.

Bailes de los mejicanos: Hist. Méjico. Aunque su música era imperfecta, tenían hermosísimos bailes, en que se ejercitaban desde niños, bajo la direccion de los sacerdotes. Eran de varias especies, y tenían otros tantos nombres, que significaban ó la calidad del baile, ó las circunstancias de la fiesta en que se hacía. Bailaban unas veces en círculo, y otras en fila, en ciertas ocasiones hombres solos, y en otras hombres y mujeres. Los nobles se vestían para el baile, con sus trajes de gala, poníanse brazaletes, pendientes y otros adornos de oro, joyas y plumas, y llevaban en una mano un escudo cubierto tambien de bellas plumas; y en la otra el *Ayacaxtli*, que era una vasija semejante á una calabacilla, redonda ú ovalada, con muchos agujeros y llena de piedrecillas, que sacudían y con cuyo sonido, acompañaban el de los instrumentos. Los plebeyos se disfrazaban á guisa de animales, con vestidos de papel, de plumas ó de pieles.

El baile que se hacía en los palacios para diversion de los señores, ó en los templos por diversion particular, ó en las casas cuando había boda ó al-

BAIL

guna funcion doméstica, se componia de pocos bailarines que, formando dos líneas de rechas y paralelas, bailaban ó con el rostro vuelto hacia una de las estremidades de su línea ó mirando cada uno al que tenia enfrente, ó cruzándose los de una línea con los de otra, ó separándose una de cada línea, y bailando en el espacio intermedio, manteniéndose entre tanto quietos los otros.

El baile que se hacía en las plazas principales ó en el átrio interior del templo mayor, era diferente en el orden, en la forma y en el número de los que lo componían. Este era tan considerable, que solían bailar juntas muchos centenares de personas. La música ocupaba el centro del átrio ó de la plaza: junto á ella bailaban los señores formando dos ó tres círculos concéntricos, segun el número de ellos que concurría. A poca distancia de ellos se formaban otros círculos de personas de clase inferior, y después de otro pequeño intervalo, otros mayores compuestos de jóvenes. Estos círculos tenían por centro el *huehuell* y el *teponaxtli*. Todos describian un círculo bailando y ninguno salía de su radio ó línea. Los que bailaban junto á la música se movían con lentitud y gravedad, por ser menor el giro que debían hacer, y por esto era aquel el sitio de los señores y de los nobles; pero los que formaban el círculo exterior, ó más lejos de la música, se movían velocísimamente para no perder la línea recta ni faltar al

BAIL

compás que hacían y dirigían los señores.

El baile se hacía casi siempre con acompañamiento de canto; pero tanto éste cuanto los movimientos de los que bailaban, se sujetaban al compás de los instrumentos. En el canto entonaban dos un verso y les respondían todos. Comunmente empezaba la música en tono grave, y los cantores en voz baja. Progresivamente apresuraban el compás y levantaban la voz, y al mismo tiempo era más vivo el movimiento de los bailarines, y más alegre el argumento de la cancion. En el intervalo que dejaban las líneas los bailarines, solían bailar algunos bufones, imitando á otros pueblos en el traje, ó con disfraces de fieras y otros animales, y procurando hacer reir al pueblo con sus bufonadas. Cuando una comparsa ó cuadrilla de bailarines se cansaba, la reemplazaba otra, y así continuaba el baile seis y ocho horas.

Tales eran las formas de la danza ordinaria; pero había otras muy diferentes en que, ó representaban algun misterio de su religion, ó algun suceso de su historia, ó alguna escena alusiva á la guerra, á la caza ó á la agricultura.

No solo bailaban los señores, los sacerdotes y los muchachos de los seminarios, sino tambien el rey en el templo, por ceremonia de su religion, ó para recreo de su palacio, teniendo en ambas circunstancias un puesto señalado por respeto á su carácter.

Había, entre otros, un bai-

BAIL

le muy curioso, que aún usan los yucataneses. Plantaban en el suelo un árbol de cinco á siete metros de alto, de cuya punta pendían veinte ó más cordones [según el número de bailarines], largos y de colores diversos. Cada cual tomaba la estremidad colgante de un cordón, y empujaban á bailar al son de los instrumentos, cruzándose con mucha destreza, hasta formar en torno del árbol un tejido con los cordones, observando en la distribución de sus colores cierto dibujo y simetría. Cuando á fuerza de vueltas se habían acortado los cordones que apenas podían sujetarlos, á un alzando muchos los brazos, deshacían lo hecho, con otras figuras y pasos. También usan los indios de Méjico un baile antiguo, llamado vulgarmente *tocoin*, tan bello, tan honesto y grave, que se practica en las fiestas de los templos cristianos.

Bailete: s. m. danza figurada con representación. Dicese solamente de los escénicos ó del teatro.

Bailey: (LUTS) Biog. predicador de Jacobo I, conocido en Inglaterra por su *Práctica de piedad*. — TOMÁS BAILEY: hijo del anterior; se distinguió por su adhesión á Carlos I, pasando al continente después del suplicio de este príncipe, y m. en Ferrara en 1660. Quedan de él muchas obras de polémica, escritas en favor de Carlos.

Bailla: s. f. territorio de alguna encomienda de las órdenes militares. — El territorio, radio ó distrito en que tiene jurisdicción un baillío.

BAILL

Baillaje: s. m. jurisdicción de un baillío en cierta extensión de país.

— Hist. especie de encomienda ó dignidad en la órden de San Juan, que obtienen por antigüedad los caballeros profesos, y tal vez por gracia particular del gran maestro.

Baillal: adj. lo concerniente á la bailla, al baillaje ó al juez llamado baillío.

Baillío: s. m. el caballero profeso de la órden de San Juan, que tiene la dignidad ó encomienda de baillaje.

Bailomania: s. f. pasión, delirio, furor por el baile.

Bailomano ó Bailomaniaco: adj. s. furioso, loco, maníaco por el baile.

Bailon: adj. bailador.

Bailotear: v. n. fam. bailar mucho pero sin gracia ni formalidad.

Bailoteo: s. m. fam. acción de bailotear.

Bails: (BENITO) Biog. matemático catalán; secretario del embajador de España en París, académico de la Española y de la Historia; n. en 1750, y m. en 1797. Fué colaborador del *Diccionario histórico-político*, publicado en París, y director de Matemáticas en la Academia de San Fernando, y escribió, por encargo de la secretaría de Estado, el *Mercurio histórico-político*. Fué también autor de un *Tratado de Matemáticas* y de un *Diccionario de Arquitectura*.

Bailleul: Biog. rey de Escocia en 1291, elegido por influencia de Eduardo I, rey de Inglaterra, de quien fué al principio dócil instrumento. Se alió luego con la Francia

BAIN

é hizo la guerra á su protector; pero cojido prisionero por él, se vió obligado á abdicar en 1296, y m. en Normandía en 1314. — EDUARDO BAILLEUL: hijo del anterior; volvió á Escocia auxiliado por Eduardo III de Inglaterra, derrotó á David Bruce y entregó su reino al monarca inglés, en favor del cual abdicó en 1356.

— Geog. ciudad de Francia, cap. de cant. en el depart. del Norte. Tiene 10,000 habitantes.

Bailly: (JUAN SILVANO) Biog. político, astrónomo y literato; n. en París en 1736. Fué individuo de la Academia francesa, de la de Ciencias y de la de Inscripciones y Bellas-Letras, secretario de los electores de París cuando empezó la revolución, diputado del tercer Estado en los generales de 1789, presidente de la Asamblea constituyente, redactor del famoso juramento del Juego de Pelota, y corredor de París; pero á pesar de sus virtudes, decayó su popularidad por el rigor con que hizo ejecutar la ley marcial contra los peticionarios del Campo de Marte. Reemplazado por Petion en el correjimiento, quiso retirarse junto á su amigo Laplace después de la jornada de 31 de Mayo 1793 contra los Girondinos; pero fué preso y sentenciado á muerte por el tribunal revolucionario. Murió con un valor admirable; *Historia de la Astronomía antigua; Historia de la Astronomía moderna; Historia de la Astronomía india y oriental*.

Bain: (APARATOS TELEGRÁFICOS DE) Art. y Of. dos

BAIN

son los telégrafos eléctricos, conocidos con este nombre. El primero, llamado TELEGRAFO-IMPRESOR DE BAIN: imprime con todas sus letras los mensajes telegráficos que se transmiten en una línea eléctrica, verificándolo por medio de un mecanismo, hábilmente combinado y puesto en relación con un rodillo igual al que gastan los impresores. El segundo, denominado TELEGRAFO ELECTRO-QUÍMICO, y bastante usado en América, no imprime letra alguna, solo transmite la corriente eléctrica por medio de una lleve situada en la estación de partida, y la electricidad al llegar al extremo opuesto de la línea, descompone la sal metálica de que está impregnado el papel del aparato receptor, produciendo en él signos visibles que se traducen inmediatamente por los empleados.

Bainianos: Mit. ó Hist. sacerdotes indios, consagrados al culto de la diosa Mariatala, que piden para el culto á la puerta de los templos, tocando el atabal.

Bains: Geog. ciudad de Francia, cap. de cant. en el depart. del Somme, con 2,400 hab. y á 30 kil. O. de Epinal [Vosges, Francia]. Esta ciudad es notable principalmente por sus aguas termales muy frecuentadas cuya temperatura es de 33° á 51° centigr. Manufacturas de latonía, alambre, etc.

Bains de Rennes: Geog. aldea del departamento del Aude [Francia], dist. y á 16 kil. de Limoux, junto al Sals. Aguas termales frecuentadas [31° á 41°]. Ruinas

BAIS

y vestigios de baños romanos.

Baireuth: Geog. cap. del círculo de la Alta Franconia (Baviera), junto al Rothe Mein [Mein Rojo], á 70 kil. N. E. de Nuremberg; cap. de un consistorio luterano. Hermosos edificios públicos. Gran comercio de cereales, etc. Se ve en las cercanías de la ciud. el ant. Baireuth y el Castillo de la Ermita, construido por un margrave del siglo XVIII; 18,000 hab.—Esta ciudad; fué en otro tiempo la residencia de un príncipe ó margrave, cuyo estado pasó en el siglo XIII á la casa de Hohenzollern, y se reunió en 1769, al margraviato de Anspach, del cual ha seguido después la suerte.

Baireuth: Biog. [SOFIA WILHELMINA, duquesa DE] [1709-1758], hermana de Federico el Grande y madre del último margrave de Anspach. Escribió sus *memorias*, publicadas en francés el año 1817, 2 vol. en 8º, que son muy útiles para conocer la primera mitad del siglo XVIII [1709-1742], reimpresso en París, 1845. La correspondencia con su hermano se halla en las *obras* del rey Federico II [t. 27] Voltaire compuesto una oda á su muerte.

Bairut ó Beirut: Geog. ciudad de la Siria, con 12,000 hab., situada á 80 kil. de Acre y 75 de Damasco, á orillas del mar. Tiene un muelle muy cómodo. En 1840 fué bombardeada y tomada á Mehemed Ali, por los ingleses.

Baisy thy: Geog. ciud. del Brabante cerca de Nivelles [Bélgica]. Se ven allí los

BAJA

restos del palacio donde nació Godofredo de Ballon; tiene 2,500 hab.

Baius: (MIGUEL DE BAY) Biog. profesor de Sagrada Escritura en Lovaina, y diputado del rey de España en el concilio de Trento. Fué autor de varias obras declaradas heréticas por una bula pontificia, lo cual dió oríjen á una disputa parecida á la de los Jansenistas y Molinistas; n. en Hainaut en 1513, y m. 1589.

Baivel: s. m. Art. y Of. instrumento usado por los canteros, que se reduce á una tabla cortada, de suerte que forme un ángulo mistilíneo, igual al que los lechos de las piedras de un arco, forman con la superficie cóncava del mismo.

Baja: s. f. disminución ó reducción del precio, valor y estimación de una cosa, como: *la baja del trigo, de las carnes, de los tributos*, etc.—Por extensión se dice de cualquier merma, pérdida, menoscabo, falta, etc.—**SUPRIRBAJA CUALQUERA COSA:** desmerecer, perder bastante de su estimación.

= Com. descrédito bursátil.

= Mil. nota ó apuntación que hace constar la falta de un sujeto, y también la papeleta de admisión ó recepción de un soldado ó de un marinero en el hospital destinado al efecto.—El individuo que falta ó que enferma, y así se dice: *en el cuerpo hay cuarenta bajas*.—fr. **DAR DE BAJA,** anotar la falta de algún individuo por muerte, deserción, salida ú otra causa, en la lista ó en

BAJA

los estados que se entregan á los superiores de los cuerplos, establecimientos, etc.: dar por inútil.—**PLAZA BAJA:** en fortificación, el plano retirado que sirve para defender el foso.

Baja: adj. s. nombre que daban antiguamente en Turquía, á los que tenían algun mando superior de mar ó de tierra, como los de almirante, virey, gobernador, etc. Hoy es título meramente honorífico.—met. se aplica á las autoridades que mandan despóticamente; y en tono burlesco, se suele designar con este epíteto á una persona altanera y orgullosa.

Baja: Geog. ciudad del circ. de Baes [Hungria], cerca del Danubio, Gimnasio católico; iglesia griega y católica, sinagoga. Palacio de los príncipes Grassalkovios. Tiene 13,000 hab.

Baja ó Baya: Geog. ciud. de Italia prov. de Nápoles, á 17 kil. S. O. de esta ciud. muy floreciente en la antigüedad, hoy en decadencia. Buen puerto y buena rada; baños de fama, ruinas romanas, entre las cuales se distinguen los baños de Nerón, un palacio de Julio César, los templos de Diana, de Venus y de Mercurio; 1,800 hab.

Baja California: Geog. Méjico, territorio perteneciente á la República Mejicana:

Etimología é Historia.—Diversas é ingeniosas han sido las aplicaciones etimológicas hechas á la palabra *California*; pero la más comun, aunque no del todo verdadera, son las frases *callida fornax*;

BAJA

que se supone pronunció el gran conquistador Fernando Cortés, en su arribo á uno de los puertos de la península en 1526, y como consecuencia del excesivo calor que sintió. Que ambas palabras fueran unidas suprimiendo las letras *l* y *a* y la sílaba *ca*, para formar la palabra *California*; nombre que se aplicó á toda la península.

Si bien es orijinal la etimología, no lo es ménos la historia antigua de esta parte integrante de la Federación mejicana, porque cada cronista, cada historiador, dá á los primitivos moradores un oríjen distinto, llegando algunos á suponer á la península salida de las aguas, y á sus primeros moradores, descendientes de Neptuno y las Nereidas; sin embargo, los californios siempre han tenido la creencia de que traen su oríjen del Norte, cuyo rumbo abandonaron sus mayores, por consecuencia de las frecuentes guerras que tuvieron que sustentar.

No hay acuerdo entre algunos escritores, sobre el año en que se ordenó la primera expedición para el descubrimiento de nuevas tierras cuyas costas estuviesen bañadas por la mar del Sur ú Océano Pacífico; mas se puede asegurar con documentos oficiales, que no obstante haber sido tomada la antigua ciudad de Méjico por los españoles el 13 de Agosto de 1521, término de la conquista del imperio azteca, Carlos I de España, V de Alemania, previno al conquistador Fernando Cortés en 23 de Diciembre de 1522, enviase una expedi-

BAJA

cion exploradora á la mar del Sur con el fin de realizar nuevos descubrimientos; y que en Setiembre de 1524 salieron 2 carabelas del puerto de Zacatula con el fin indicado, de las que no se supo, y se juzgaron perdidas.

Cortés salió de Tehuantepec en 1526 á explorar en la mar del Sur, y en ese año tocó á la Baja California, que fué cuando se supone pronunció las palabras *callida fornax*; y que en 1527 ordenó á Alvaro Saavedra de Ceron saliese de las costas de *Zihuatlan* con direccion á la parte descubierta; de cuya expedicion no obtuvo el conquistador resultado favorable.

En Setiembre de 1533 salieron de Tehuantepec con direccion á las Californias, Hernando Grijalva y Diego Bercera de Mendoza, siendo asesinado este último por Ortun Jimenez, el que se dirigió á la Paz y después á Chameña, punto en el cual se apoderó de la nave Nuño de Guzman, que se encontraba como sustraído de la sumision que debía á la real audiencia de Méjico, y en parte á la autoridad de Cortés, considerando á este último su enemigo capital.

Mientras la corte de España fulminaba contra Nuño de Guzman sus tremendas, pero indispensables providencias, éste, impertérrito en medio de la adversidad que lo amenazaba, seguia sin cuidado sus conquistas de Durango, Sinaloa y Sonora, puesto que tenia bajo el pesado yugo de su sangrienta autoridad á Jalisco y Colima (1534).

BAJA

Después de estas tentativas, en 1540, por disposicion del Virey Antonio Mendoza, salió otra expedicion á las órdenes de Francisco de Alarcon, siendo el piloto Domingo del Castillo, el que levantó el plano de la península en 1545, considerándola como es en realidad; y no habiendo logrado Alarcon la conquista á que fué enviado, se retiró, sustituyéndole en la empresa, en 1542, Juan Rodriguez del Castillo, el que tocó á los puertos de Magdalena y la Paz, reconociendo asimismo algunos cabos é islas, y regresó al valle de Banderas.

Por fin, en el año de 1636 tomaron posesion de la península los regulares de la Compañía de Jesus, los que la conservaron hasta su proscripcion en 1767, por real orden de Carlos III, comunicada al virey Carlos Francisco de Croix.

La primera mision establecida, fué en 1642, debido al padre Jacinto Cortés, el que la puso por nombre San José, pasando en este año, por disposicion de Carlos II, el almirante Isidoro Otondo, con orden de ensanchar las misiones, lo que alcanzó, dejándolas sujetas á la autoridad del R. P. Eusebio Francisco Kino.

Espulsados en este último año los regulares ántes citados, se encargaron de las misiones los religiosos fernandinos de la provincia de Méjico, los que llegaron á Loreto el 1.º de Abril de 1768, y establecieron la mision de S. Fernando Belicatá en 14 de Mayo de 1769, trasladando á esta los

BAJA

habitantes de la de Santa María.

Estos religiosos entregaron las misiones á los dominicos en 1774, los que establecieron la de Nuestra Señora del Rosario de Biñadaco en el propio año en que recibieron. La de Santo Domingo de la Frontera en 30 de Agosto de 1776. La de San Vicente Ferrer en 20 del mes citado de 1780. La de San Miguel Encino en 25 de Marzo de 1787, y la de Santo Tomás en 26 del mes antedicho de 1791.

Segun el distinguido y sábio historiador Clavijero: "Los *Pericúes* ocupaban la parte austral de la península, desde el cabo de San Lúcas hasta los 24º y las islas adyacentes de Cerralvo, el Espiritu Santo y San José; los *Guaycuras* se establecieron entre el paralelo 23º 30' y el de los 26º; y los *Cochimíes* tomaron la parte setentrional, desde los 25º hasta los 33º y algunas islas del mar Pacifico. Cada una de estas tres naciones tenia su lengua propia. A los 33º comienza otra nacion que habla otra distinta lengua, y hay otras en las márgenes del río Colorado."

En los repetidos cambios políticos habidos en Méjico, la Baja-California siempre ha estado sujeta al Gobierno general. Su constitucion ha sido la general del país; el Congreso de la Union su legislatura, y las autoridades del territorio, ménos las municipales, han sido nombradas por el Ejecutivo de la nacion.

Si esta parte del país llegara á tener una poblacion de 400,000 habitantes, sería el Es-

BAJA

tado más comercial de toda la República, y el tercero en riqueza mineralógica, tomando en cuenta sus salinas y huacneras, y las ricas maderas de algunas de sus islas, su pesca de perla y de carey y su bellissimo coral y ámbar gris.

Situacion.—La Baja California es una verdadera península, cuyas costas están bañadas por las aguas del golfo de su nombre y por las del Océano Pacifico. Se halla situada entre los 22º 51' y 32º 43' 36" de lat. N., y los 10º 10' 42" y 17º 58' 34" de lonj. al O. del meridiano de Méjico.

Límites.—Por el N. la Alta California, que perteneció á Méjico; por el S. el Océano Pacifico, por el E. el mar Pírico, de Cortés ó golfo californio, y por el O. con el propio Océano Pacifico.

Estension.—El territorio se estiende de S. E. á N. O.; siendo su lonj. de 1064 kil, y su anchura media de 146, teniendo una superficie como de 38,000 kil. cuadrados.

Aspecto físico.—Vista la península desde el *mar Pacifico* ó desde el golfo, solo presenta una prolongada cordillera de montañas poco elevadas y rodeada por ambos mares. Se nota sí, una interrupcion en esa cordillera, y se distingue que la parte del N. es más elevada y ménos alta que la del S.; pero ambas dibujan paisajes tristes, y el terreno aparece como escabroso, áspero y estéril por la suma resequeidad que se nota. Las pocas llanuras con que cuenta, se hallan cerca del cabo de San Lúcas y sobre la li-

BAJA

nea divisoria con los Estados Unidos. (Alta California.)

En la parte interior es ménos desagradable el aspecto que presenta. De las plantas, algunas son bastantes bellas, aunque sin esa vegetacion rica y exuberante de Sonora y Sinaloa. Sus maderas de construccion y ebanisteria son pocas. Sus agnias escasas y en su mayoría poco agradables al paladar, porque se hallan cargadas de óxidos y sales. Sus montes y cañadas revelan lo mineralógico del terreno.

En sus dilatadas costas, por ambos mares, se hallan muchos puertos, bahías, ensenadas, radas y surtidores, lo que las hace de regular figura y con la cualidad de ser la mayor parte altas, acantiladas, cubiertas de arrecifes, y á muy cortos tramos, tendidas y arenosas.

Clima.—El clima es muy cálido y seco en la generalidad del territorio: solo en algunos puntos al N. y sobre la línea divisoria con la Alta California, es donde se nota templado, aunque siempre seco.

Producciones naturales.—La naturaleza le ha concedido sus dones á este territorio en el reino mineral: más en el vegetal y animal no ha sido tan pródiga, á causa de la escasez de agua.

Se produce el maíz, frijol, chile, algunas legumbres y muy poco trigo, más estas producciones ó se consiguen de temporal ó en fuerza del riego, proporcionado por algunos arroyos ó pozos hechos al efecto.

BAJA

En cuanto á las frutas, son más abundantes y variadas. Se halla la piña, naranja, hílama, plátano, manzana, pera, higo, breva, uva, granada, ciruela, durazno, dátíl, coco, membrillo, y con suma abundancia la pitahaya de diversas clases, y la que en una parte del año sirve de único alimento á la gente pobre.

Sus pastos son escasos, muy resecos y poco nutritivos. Entre sus escasas plantas odoríferas y medicinales se encuentra con alguna abundancia el tomillo, laurel, mejorana, salvia, ruda, ageno, toronjil, yerbabuena, mastuerzo y algunas otras.

De raíces bulbosas se produce la papa y el camote.

Reino animal.—El ganado vacuno, si bien no es muy abundante, tiene en cambio la propiedad de ser su carne de buen sabor y saludable. El ganado lanar, es poco, lo mismo que el de pelo y cerda, y el caballar de mala configuración, aunque muy apropiado para la carrera; el mular es muy escaso.

Se hallan aves domésticas, de caza, muy pocas de ribera y de rapiña, cantoras y algunas parlantes, como el loro, la cotorra, el periquito, la guacamaya y catarina.

Lo que abunda es el conejo, liebre y venado.

Reino Mineral.—Nueve son los principales Distritos mineros de la península, cuya denominacion es:

San Antonio.—El Triunfo.—El Tule.—Las Virjenes.—Santa Ana.—El Valle Perdido.—Mulegé.—Las Flores.—Cacachilas.

BAJA

Distritos de San Antonio y el Triunfo.—Las sustancias metalíferas que contienen son:

Metales negros descompuestos.—Plata gris.—Plumbago.—Antimonio gris.—Galena.—Pirita prismática y comun

arsenical.—Azufre nativo.

Metales alterados colorados.

—Cloruro de plata.—Plata estiércol de ganso.—Óxido de antimonio y plomo.—Hidróxidos de hierro.—Carbonato y fosfato de plomo.—Carbonatos é hidrocloratos de cobre.

La riqueza média de los negros es de veinte marcos por monton de 30 quintales, y la de los colorados de 5 á 7; la plata que de ellos se extrae tiene ley de oro.

Siguiendo una direccion de S. O. á N. O., el paralelismo relativo de las vetas guarda el orden siguiente:

Vetas.—Mina Rica.—La Gobernadora.—San Joaquin.—La Mejicana.—El Picacho.—Parralito.—San Antonio.—Las Animas.—El Capricho.—Nazareno.—San José.—Santa Cruz.—Las Charcas.—Espinoñeña.—Santa Gertrudis.—Nacimiento.

Las demas minas de estos distritos son:

Molineña, Mendoceña, María, Marroneña, Sanchaña, San Alberto, Soledad, Codicia, Gledo, el Cármen, la Fortuna, San Pedro, San José, Estrada, Todos Santos, Rosario, la Escondida, San Nicolás, la Canoa, Guasabe, los Crestones, Palo de Arco, Torete, Salgado, Valenciana y Pisonaña.

Distrito de las Virjenes y Cacachilas.—En las Virjenes

BAJA

hay un sistema de vetas que corren en una direccion de N. 20° O., inclinadas al E. Las principales son:

Vetas del Chivato, de Jesus María, de San Rafael y Bebelama.

Las sustancias metalíferas que contienen son:

—Cloruros y bromuros de plata.—Plata sulfúrea virjen.—Cobre gris ó metal negro argentífero.—Galena plátosa.—Carbonato de cobre.

Tanto en este distrito como en el de Cacachilas, se encuentran esparcidas en la superficie piedras sueltas rodadas de vetas, con abundancia de plata córnea y sulfúrea, lo que dió origen á su descubrimiento.

En la falda de la sierra, camino de las Virjenes á Cacachilas, asoman las vetas en algunos puntos en forma de reventaciones de jaboncillos blancos y pesados. Tambien se encuentran en la misma region, oro nativo en pirita aurífera, descompuesta en vetas en los arroyos del Chivato y la Canoa.

Las vetas y minas son:

La Peruana, el Rosario, la Trinidad, Santa Lucia, el Tesoro, Matancitas, San Gregorio, el Tesorito, las Animas, San Cayetano, la Casalidad, Santa Teresa, Anima sola y la Soledad.

Las pintas de sus metales son plata sulfúrea virjen y verde.

Las matrices más comunes son: cuarzo, espato pesado y calizo escaso, jaboncillos, esteatitas y arcillas.

Las vetas son de metal rico y corrido; pero angostas

BABI

entre medio metro, 25 y 6 centímetros.

Lo manifestado es bastante para probar las riquezas del territorio; pero aún no está descubierta la tercera parte de las vetas que contiene la península.

En las islas de San José, Angel de la Guarda y Cerralvo, existe una multitud de vetas aun no explotadas, lo mismo que en el Valle, Palmar, Chorros, Aguacaliente, y la Trinchera.

En Setiembre de 1780, por consecuencia de un gran temporal que produjo una extraordinaria creciente al arroyo del Tule, se descubrieron los placeres de oro en el mineral de Santa Cruz.

Las arenas auríferas se encuentran en el valle de Santa Cruz, bajo el acarreo y tierra vegetal, á corta profundidad y diseminadas.

En muchos arroyos se halla arenas y polvos de oro, pero en cortas cantidades. San Rafael es una rica y abundante mina de oro. Sus mármoles y canteras son exquisitas.

Varios son los placeres de perla que se encuentran, ya por la parte del golfo, ya por las aguas que bañan las costas que dán al Pacífico; pero los más notables y abundantes son: el de Puerto Escondido, donde abunda el carey, cuya pesca se hace con algun provecho, el de la Paz, el de Mulejé, los de la isla de San José y los de la isla de Cerralvo.

Los bajos que más deben considerarse son: el de San Juan Nepomuceno y el del

BAJA

Mogote, pues aunque hay otros son de poca estension.

Islas y Cabos.—La naturaleza ha colocado en el golfo de California bellas y diversas islas, de las cuales se pueden obtener inmensas ventajas y cuantiosas utilidades, porque en unas hay minas de oro y plata, en otras salinas abundantes; en dos excelentes guano; en algunas maderas de construccion y ebanistería; y en varias canteras de mármoles, yeso, arcilla y granito.

Las principales son: la del *Angel de la Guarda* que se halla entre las bahías de San Luis Gonzaga y la de los Angeles, formando con la costa de la península el canal de las Ballenas. Su clima es cálido. Tiene algunos cerros, aunque no muy elevados, algunos arroyos, excelentes aguajes, ricas maderas, teraces terrenos de labranza, dos minerales no explotados aún, y multitud de animales como venados, toros montaraces, cabras alzadas, faisanes, conejos, liebres, pavos silvestres, una rica y abundante pesca en sus costas. Esta isla es un verdadero tesoro.

La de Santa Margarita, de clima excesivamente cálido por su proximidad al trópico de cáncer; con la costa de la península forma un canal que dá principio en la salida de la bahía de Santa Marina.

La de Cedros, de clima templado y hermosa vejetacion.

Lo del Cármen, cuya produccion principal es la sal de una excelente calidad, pudiendo asegurarse que su ren-

BAJA

dimiento se debe estimar en 60,000 cargas por año.

La de San José, en donde hay muchos venados y regulares maderas, y *Las dos de Salsipuedes*.

Las demás islas pequeñas son:

San Bernardo, San Benito, La de Cerralvo, La Asuncion, La Catalana y La Rasa.

Continúan el Espíritu Santo, San Fernando, Santa Cruz, San Diego, Santa Catarina, Coronada, Tortuga, San Pedro Mártir, Trinidad, San Bernabé, las Animas, los Danzantes, Monserrate, San Juan Nepomuceno, San Martín al N. de la punta de las Virjenes, San Gerónimo al S. de Cabo Bajo, la Natividad al O. de la punta de Santa Eujenia, San Roque al S. de Morro Hermoso.

Los cabos más conocidos se denominan: San Lúcas, de la Porfia, Pulmo, San Márcos, las Virjenes y el Bajo.

Puertos: los más notables son: el Loreto, cuya poblacion fué la antigua capital del territorio; Escondido, muy seguro para las embarcacion mayores y menores; San Quintín, seguro tambien, á una milla se halla el rancho de San Simon; el de la Ensenada, el más avanzado á la línea divisoria con la Alta California, por la parte del Pacífico; los buques están muy á cubierto de los vientos, y en especial del Norte, que es el reinante; el de la Paz, cuya poblacion es la capital del territorio; San José del Cabo, la Canoas, Santelmo, San Bartolomé y Pichilínque.

Industria.—Los principa-

BAJA

les ramos de la industria actual, son: la pesca de perla; la explotación de la planta tinórea *Orchilla*; la pesca de carey; sal estraida de la isla del Cármen y laguna de San Quintín; esportacion de carne salada, frutas pasadas, como dátil, higo y uva, y los productos mineralógicos.

El huano debería ser uno de los ramos que servirían para la esportacion y fomento de otras empresas industriales, así como tambien las maderas gomosas, oleosas y de tinte.

El comercio está en relacion directa del pequeño censo de la península, cuando el territorio se presta á mantener 400,000 habitantes.

Los ramos del comercio consisten en los productos mencionados de su industria, y en las importaciones que se hacen de efectos de Alta California y puertos de Guaymas y Mazatlan. Su movimiento mercantil de importacion se estima, en \$ 2,900,000, y el de esportacion en \$ 2,282,097, lo que forma un total de \$ 5,182,097.

Censo y division política.

Municipalidades.	Núm. de hab.
La Paz.....	3,698
San José.....	3,108
San Antonio.....	3,771
Todos Santos.....	1,084
Santiago.....	1,722
Mulegé.....	1,405
Comondú.....	1,357
Santo Tomás.....	5,500

Total..... 21,645
El territorio de la Baja-California se divide en tres par-

BAJA

tidos judiciales, llamados del Sur, del Centro y del Norte.

El partido del Norte, comprende desde los límites setentrionales de la municipalidad de Mulegé; hasta la línea divisoria entre Méjico y los Estados Unidos.

El partido del Sur, comprende toda la parte Sur de la península, hasta una línea tirada del rancho del Mesquiton, en el golfo, á los Achemes en la costa del Pacifico, pasando por la Picota, Junta de los Arroyos y San Luis.

El partido del Centro, comprende desde la línea espresada en el párrafo anterior, hasta los límites setentrionales de la municipalidad de Mulegé.

MUNICIPALIDADES.

La Paz, es la ciudad capital del territorio y puerto habilitado al comercio extranjero; situado en el mar de Cortés á los 24° 6' 10" de lat. N. y los 109° 59' 40" de lonj. Occidental del meridiano de Méjico, de clima cálido, seco, y salubre, con 1,500 hab.

Es la residencia del jefe político del territorio, juez de primera instancia y registro civil. Aduana marítima de altura, capitania del puerto, administracion principal de correos y de la renta del timbre.

Su puerto es excelente; defendible por varios puntos. En su ensenada se pesca una brillante y preciosa perla de magnífico oriente y el carey abunda en sus inmediatas costas. Sus edificios nada tienen de notable.

San José del Cabo, puerto en el golfo de California y

BAJA

pueb. cab. de su municip. de clima muy cálido, pero sano. Está en una planicie arenosa donde se produce la caña de azúcar, maíz, frijol, papas con abundancia y alguna hortaliza. De este pueblo se exporta carne salada y baquetas.

San Antonio, pueblo, cabecera municipal y mineral de grande importancia; colocado en un terreno escesivamente montañoso y áspero, con serranias elevadas; de clima cálido y seco. Antiguamente fué la capital del territorio.

Todos santos, pueblo, cabecera de su municipio, de clima cálido tambien.

Santiago, pueblo, cabecera municipal. El terreno que lo rodea es arenoso y de ciénega; sin embargo, se produce la caña de azúcar, el maíz, frijol, chile y algunas legumbres. Su clima es cálido y un poco mal sano.

Mulegé, pueblo cabecera municipal y puerto no muy abrigado para las embarcaciones, aunque con buen fondeadero. Su entrada es muy defendible. El estero que tiene en sus inmediaciones, corre de E. á O. en la estacion de lluvia crece estraordinariamente. En sus inmediaciones se produce la caña de azúcar, maíz, frijol, arroz, chile, dátil, uva, higo, olivo y esquisitas piñas, con algunas otras frutas de ambos climas. La pesca de perla y de carey es muy abundante. El hostion y otros mariscos son muy esquisitos.

San José Comandá, pueblo cabecera de su municipio

BAJA

situado en una estensa cañada, de clima cálido y sano. En sus cercanias se cultiva el maíz, frijol, viña, caña de azúcar y esquisitas frutas.

Santo Tomás, pueblo cabecera municipal, situado al N. O. de la península, cercano al Océano Pacifico, de clima más bien templado que cálido.

Los demás pueblos, aunque pequeños son:

Miraflores, á 54 kil. de San José del Cabo, de terreno muy quebrado y boscoso.

San Bartolo, pueblo en terreno montañoso, abundante de piedras de todas clases. Las lomas que tiene en sus cercanias, casi siempre están muy bien empastadas. La caña que se produce en sus inmediaciones y la naranja, son de una excelente calidad.

Nuestra Señora de Loreto, puerto situado en el golfo de la península, de clima cálido. El puerto no es de lo más amparado para las naves. Se cultiva mucho el olivo, aunque su terreno es bastante estéril por la falta de agua, pues para el uso doméstico se sirven de la de pozos.

San Ignacio, mision erijida en pueblo. Sus habitantes se dedican á las labores del campo, porque sus terrenos son regulares, cosechando maíz, trigo y frijol con abundancia. El dátil que se cosecha es escesivamente grande y muy esquisito.

Hay otros pequenísimos pueblos, como el **Rosario**, **San Miguel**, **Guadalupe**, **San Vicente**, **Santo Domingo**, **San Gabriel**, **Santa Agueda**, **Patrocinio** y **Santa Isabel**; mi-

BAJA

siones de **Santa María**, **San Fernando**, **Santo Domingo**, **Santo Tomás**, y **Descanso**; varios ranchos y muchos desiertos, entre los cuales se cuentan: **San Andrés**, **San Vicente**, **Calamujé**, **San Francisco**, **San Nicolás**, **Agua dulce**, **San Agustín**, **Santa Ursula**, **La Cuevita**, **El Socorro**, **El Cármen**, **San Antonio** y **Tijuana**, por cuya planicie pasa la línea divisoria trazada entre la Alta California, perteneciente hoy á los Estados Unidos del Norte, y la República Mejicana. De este punto al puerto y pueblo de San Diego, hay 30 kil.

Bajada: s. f. accion y efecto de bajar.—El mismo camino ó sendero por donde se baja desde alguna parte.—Pendiente, declive, descenso.

Bajalato: s. m. dignidad ó cargo de baja, y tambien la provincia ó el distrito en que ejerce su jurisdiccion, mando ó gobierno.

Bajamar: (PUNTA DE) Geog. punto en la isla de la Palma, prov. de Canarias, sit. al E. de la isla. Es una de las que forman la gran bahía en que se encuentra la capital de la isla, Santa Cruz de la Palma.

—Mar. s. f. el fin ó término de la menguante del mar, ó el estado de la marea en su mayor descenso al concluir la menguante.

Bajamente: adv. con bajeza, de una manera baja, vil, vergonzosa.

Bajar: v. a. poner alguna cosa en sitio inferior al que ocupaba.—REBAJAR; y así se dice: *bajar el piso*, la *cuesta*, etc.—Inclinar, dirijir

BAJA

hácir abajo algo, v. gr. *bajar la cabeza, los ojos, el cuerpo*. Disminuir, arreglar el precio, puesto ó pedido en los contratos de compra y venta, hacer rebajas. — Reducir, limitar, circunscribir una cosa á menor estimacion de la que ántes tenía, como se ejecuta con la moneda, los censos, etc.—met. humillar, abatir, obligar á mudar de tono á alguno; en este sentido decimos: *yo le bajaré los bríos ó los humos*.—Desmontar terrenos sin hallarlos ó aplanarlos enteramente.—n. trasladarse de un lugar á otro ménos alto, caminar por declive ó pendiente.—met. menguar, minorarse ó disminuirse algun objeto, física ó moralmente hablando; y así se dice que *bajó la calentura, el frío, la cólera, el precio*, etc.—Desmerecer, perder algo de su mérito, fuerza, color, etc. algun liquido por la accion del fuego ó por otra causa.—r. inclinar ó encorvar el cuerpo hácia ó hasta la tierra.—Humillarse, abatirse, postrarse á los piés de otro.—Envilecerse, cubrirse de infamia.—Descender alguno á oficios ó trabajos impropios de su categoria.—fr. BAJAR EL PUNTO: templar el estilo el orgullo. BAJAR LA CABEZA: obedecer ó conformarse.—BAJAR LA CERVIZ, LAS OREJAS, etc. temer, callar.—BAJAR LA MANO: ceder.—BAJAR LA TEMPERATURA: disminuir el calor.—BAJAR LA VOZ: hablar ménos fuerte, más quedo.
—Adm. n. hablando de expedientes y provisiones, es remitirlos despachados la oficina superior al tribunal ó

BAJE

á la secretaría que los ha de publicar, ú oficina que debe cumplir alguna orden.

—Art. y Of. fr. BAJAR UNA FACHADA: recorrerla toda, tapándola los agujeros, blanqueándola y pintándola.

—Mar. n. disminuir la latitud, ó navegar en el segundo y tercer cuadrantes, en el hemisferio boreal, y en el primero y cuarto en el hemisferio austral.—Ser más baja la costa ó la tierra por alguno ó algunos de sus puntos con respecto á los inmediatos.—Dícese en acepcion comun. de la marea cuando se halla en su movimiento de descenso.

—Mús. n. pasar de un intervalo á otro en la escala descendente. Úsase también como activo.—BAJAR LA MANO: se dice de la accion de cambiar de posicion de la mano izquierda en los instrumentos de cuerda y acero, ó de traste, como el violin, violoncelo, guitarra etc., pasándola de una posicion superior á otra inferior; cuya operacion es una de las mayores dificultades, porque pasando con rapidez de una á otra posicion más alta ó más baja, es preciso cejer con exactitud el lugar que corresponde.

—Pint. a. disminuir la intensidad de un color.

Bajel: s. m. Mar. una de las denominaciones generales con que se designa toda EMBARCACION; y equivale por consiguiente á esta voz y á la de BARCO, BUQUE, NAO, NAVY Y BASTIMENTO.

Bajelero: adj. s. Mar. patron ó dueño de un bajel.

Bajeza: s. f. humildad, pequeñez.—met. hecho vil,

BAJO

accion indigna, vergonzosa. La pequeñez y miseria de la criatura, con respecto á su Criador.

Bajial: adj. s. Mar. espacio lleno de bajtos ó bajos.

Bajto: Mar. banco de arena ó de rocas peligroso, que suele haber en algunas partes del mar.

Bajista: adj. s. com. neol. el bolsista ó especulador de bolsa que juega á la baja de los fondos.

—Mús. el que toca el bajo en una orquesta.

Bajo: adj. lo que tiene poca altura, sea relativamente á otra cosa, sea por contraposicion, ya implícita ya expresa, á la idea de ALTO.—Incluido hácia abajo y que mira al suelo, como: *cabeza baja, ojos bajos*.—Calificando una habitacion; designa la que está al nivel de la calle, ó poco elevada sobre ésta, y así se dice *piso ó cuarto bajo, sala baja*.—Vil, despreciable, infame. Aplícase á cosas y personas.—Dícese del lugar ó país que se aproxima al mar, comparándolo con otros más lejanos. También se emplea el mismo epíteto respecto del mar y de los ríos que tienen poca agua.—adj. s. sitio ó lugar hondo ó profundo.—Los terrenos ménos elevados de un distrito ó del que alcanza nuestra vista sobre el horizonte. —DEBAJO.—adv. ménos fuerte, en voz baja, despacio, despacito; de ahí la frase HABLAR BAJO, que equivale á hacerlo de modo que no lo oigan.—POR LO BAJO: reatada, ó disimuladamente, sin meter ruido, de una manera casi imperceptible.

BAJO

Art. y Of. ORO BAJO, PLATA BAJA: entre plateros, espresa el oro ó la plata que contiene mucha liga.

—Escult. BAJO-RELIEVE: V. RELIEVE.

—Mar. nombre genérico de todo punto ó paraje, ya sea de piedra, ya de arena, etc., en que no hay agua bastante para que floten las embarcaciones. Se le da asimismo el nombre de ESCOLLO.—fr. BAJO FONDO: el que solo tiene agua para permitir el paso por encima á embarcaciones de poco calado.—BAJO INDEPENDIENTE: el que se halla solo ó aislado en medio del mar. REVENTAR ó ROMPER UN BAJO: reventar ó romper la mar en él.

—Mil. PLAZAS BAJAS: las casamatas, que defienden el foso.

—Mús. adj. s. la voz ó el instrumento que canta ó toca una octava más baja que el tenor.—CONTRABAJO.—También se llama así al que ejecuta en dicho instrumento ó canta en el tono grave espresado.—adj. aplicase á la voz ó al instrumento que han descendido por una causa cualquiera, medio, uno ó más tonos, relativamente á las otras partes ejecutantes; descenso que produce el desacuerdo ó la desafinacion.—pl. los instrumentos ó tonos graves.

—Pint. hablando de colores, el que carece de viveza ó el que es ménos fuerte que aquellos con los que se le compara.

—Ret. vulgar, trivial, aludiendo al estilo, como opuesto al sublime, ó inferior al medio, llano y sencillo.

Bajon: s. m. Mús. instr. Tomo II.—16